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近日，台当局公布数据显示，自
2009年6月30日开放大陆企业在台投资
以来，台湾累计核准陆资项目 595 个，
核 准 投 （增） 资 金 额 计 约 11.81 亿 美
元。5 年多时间总共才 11 亿多美元的投
资金额，陆资入台“牛步化”，跟业者
期待的“活水效应”相去甚远。

牛步到底有多慢？有数字可以对比
参照。一是2013年大陆对外直接投资金
额是1078亿美元；二是2013年台湾对大
陆投资件数为 440 件，投 （增） 资为
86.8亿美元。而自 1991年台湾正式开放
台商投资大陆以来，已有上千亿美元台
资登陆，这还不包括大量转经第三地的
台商投资。无论是纵向比较还是横向比
较，5 年 11 亿多美元，陆资入台的步子
显然都太小太慢了。

把“财神”拒之门外

陆资入台，原本就是个漫长的故
事。

李登辉、陈水扁当政时期，对两岸
经贸设下种种障碍和关卡，开放陆资入
岛在当时是天方夜谭。直到国民党恢复
执政，两岸关系发生重大良性改变，陆
资登台才在2009年成为可能。

开放陆资入台之初，台当局称，这
将有助于充裕台湾产业资金、活络台湾
金融市场、扩大两岸产业合作的领域、
开拓国际市场……然而，5 年过去了，

在种种限制下，“戴着镣铐跳舞”的陆
资即使雄心勃勃，面对赴台不是担忧却
步就是难以坚持。

台经济部门今年 1 月曾指出，开放
新创资本，将不会特别对陆资设限。当时
有台媒认为，这番话透露了当局对陆资
积极松绑的讯息，并预期今年将开启陆
资投资新局面。但上个月底，台当局修订

“陆资来台投资许可办法”部分条文，对
陆资入岛采取更严格的措施。这是服贸
争议发生之后台当局再次紧缩政策。

美国贸易代表署今年公布的各国和
地区贸易障碍报告指出，台湾对陆资限
制特别多，采取比 WTO 还严格的规范
条件。譬如，台湾对外资开放航空、货
运承揽等，却禁止陆资涉足；允许外资
投资港埠，但对陆资则设有持股不得过
半的限制。

有岛内媒体发表评论指出，受服贸
协议“卡关”影响，大型陆资对赴台投资
呈观望态度，是今年以来陆资来台投资
额大幅缩水的重要原因。岛内近年经济
复升缓慢，正需要岛外资金投资以刺激
岛内经济，而台当局对陆资采取更严格
的限制政策显然是把“财神”拒之门外。

入台要闯“三道关”

陆资活水引不来，台当局也表示，
陆资入台不如预期。原因呢？不是陆资
没 有 热 情 ， 实 在 是 登 台 太 难 。“ 卡 、

限、缓”被台湾媒体称作陆资入台要闯
的三道关。

2009年，中国移动与台湾远传电信
达成了股份认购协议，中国移动拟认购
远传电信 12%的股份，而协议生效的先
决条件是获得台湾当局的批准。等待 4
年，这项交易始终也未能通过审批，合
作只能不了了之。

陆资入台限制多。经过三轮开放，
目前岛内仍有 3.3%的制造业、49%的服
务业和 48.8%的公共建设项目禁止陆企
投资。制造业虽然开放了近 97%，但是
在陆资有兴趣的诸多项目上，像是半导
体、液晶面板等却都有高度限制。许多
开放项目，台当局还设定陆资持股比例
须低于50％、对公司不得具有掌控能力
等苛刻限制。

不仅如此，台当局对陆资企业驻台
人员数量也控制严格，投资额20万美元
以上企业，允许 2 人申请一次多次往返
签证，在台设立办事处的最多给予 2 人
驻台指标，不少赴台投资企业抱怨，

“只准钱来，不准人来”的规定实在苛
刻，影响企业经营。

公共建设方面，台湾2012年统计显
示已经出现2000亿元新台币的缺口，虽
然公共建设开放了 52%，可是不少企业
发现，真正到了申请阶段，“敏感领
域”有威胁“台湾安全”的可能性就成
了被卡住的理由。“就算入台了，也会
担心不知道什么时候就被扣上了不安全
的帽子，要打道回府。政治思维捆绑经
济，管制思维凌驾商业自由，无疑也将
进一步降低陆资赴台的意愿。”陆资业
者如是说。

让陆资壮大台湾市场

服贸被卡，第四波陆资松绑也遥遥
无期。今年以来，国际金融机构频发警
示，表示台湾释放出的是“缺乏开放意
愿、尚未做好经济自由化的准备”。台
湾地区领导人马英九近日也表示，反对
党不断杯葛，让两岸服务贸易协议无法
审查，台湾处于竞争劣势，自己耽误自
己的黄金机会。

长期以来，陆资在台被贴上“危害
国安”、会“木马屠城”、造成台湾产业
空洞化和大量失业的标签。“我们刚进
来的时候，也有一些同业担心，毕竟从
经济规模上来说，我们的确是巨无霸。可
是分行设立一年来，跟产学经各界的互
动中，岛内同业的疑虑在慢慢消除。”中
国建设银行台北分行行长李国夫接受记
者采访时说，拿岛内普遍期待的建立人
民币离岸中心来说，台湾离岸人民币存
款已逾 3000 亿元，成为仅次于香港的第
二大资金池，可是台湾要建人民币离岸
市场，陆资银行不能缺席，因为陆资银行
在人民币回流上的优势不能替代。“陆资
跟台资可以一起成长，共同壮大台湾市
场。这已经成为很多业者的共识。”

5 年来，台当局在蓝绿撕裂的政治
生态中，对陆资的态度是检讨得多、实际
动作小。不过，正如马英九的感叹——

“陆资入台很惨谈，必须改正”。陆资入台
牛步化，伤害到的不仅是陆资的意愿和
信心，最终影响到的还是台湾经济的成
长以及台湾民众落入口袋的薪水。

（本报台北11月23日电）

据香港《星岛日报》报道，瑞银近
日发表的《2014 年世界超级财富报
告》显示，中国香港地区超级富豪（净
资产3000万美元以上）达3335人，这
批香港超级富豪平均拥有的资产比
去年增加7%，达到1.78亿美元。他们
手握净资产占全港 1 万亿美元净资
产的一半还多。行业比例方面，近
10%的财富来自房地产行业，比其他
国家和地区高。瑞银香港区主管卢彩
云表示，香港超级富豪较去年增加
155 人，上升 4.9%，主要由于投资范
围增加，而继承父辈财富的“富二代”
也愿意尝试新兴投资机会，尤其倾向
到海外直接收购科技、医疗健康及食
品等企业。

近半富豪来自“父荫”

若按人口比例来计算，香港富豪
的集中度接近全球最高。报告指出，
截至今年 6 月，每 100 万名港人中就
有超过 460人为超级富豪，密度为全
球第三高，仅次于卢森堡及瑞士，比
例更比全球平均水平高出20倍。

另外，香港女性超级富豪比例
更雄踞全球首位。报告显示，每 4
名超级富豪当中，就有超过一名是
女性，而全球女性富豪比重只有
13%。她们手握近 900 亿美元资产，
不过女富豪的平均净资产值只有男
富豪的一半。

值得注意的是，女性富豪中超
过一半是继承上一代的财富。香港
超级富豪的财产横跨多个世代，如今
近 45%的超级富豪的部分财富来自
继承，另外超过一半的香港超级富豪
是靠白手兴家。据香港大公报报道，

“成功靠父荫”，香港未来将会有不少
的超级富豪是靠承继父母的家产而
致富。而根据瑞银发表的这份报告，
超级富豪当中靠自身努力成功的比
例只有55%，低于新加坡的60%，更远

远被内地的91%抛离。

财富增多自有缘由

卢彩云提到，新一代富豪普遍
对投资态度开放，对投资海外市场
很感兴趣，特别是购买海外房地
产，所以富豪数量增加迅猛。此
外，对于香港超级富豪的增加，瑞
银财富管理亚太区首席投资总监浦
永灏分析称，香港生活环境不错，
流动比较自由，能吸引更多富翁来
港，也包括内地富人，相信超级富
豪仍会增加。他预期，“沪港通”及
离岸人民币业务等将为金融行业提
供机会，比其他传统行业有更大机
会产生超级富豪。

但他同时认为，香港富豪增速
或将放缓，主要是香港经济已经发
展成熟，缺乏新行业崛起。过去富
翁主要受惠于经济起飞带动，地产
发展蓬勃造就了不少地产大亨。报告
显示，香港超级富豪中有 9%是透过
地产项目而致富。而上世纪 70 及 80
年代起家的富豪如今已在香港建立
财富横跨世代的大家族，所以靠父荫
的富翁已经接近半数，相信随着愈来
愈多的知名富豪步入高龄，继承财富
的富二代富三代比例会再升高，追近
白手兴家人士。

浦永灏指出，未来香港若要保持
高增长的超级富豪地区，不能再依靠
房地产行业，需要其他高增值行业，
包括设计、金融及医疗等产业。

富豪比例全球第三 继承人数不断升高

香港“富二代”为何越来越多
王大可

5年才11个亿 开放“牛步化”

陆资入台陆资入台““戴着镣铐跳舞戴着镣铐跳舞””
本报记者 李炜娜 孙立极

李嘉诚

李兆基李兆基

吕志和吕志和

根据今年5月的数据，香港三大富豪中，长和系主席李嘉诚以
294亿美元净资产居亚洲十大富豪之首，其次是恒基地产主席李兆
基 （净资产228亿美元），第三是银河娱乐主席吕志和 （净资产211
亿美元）。 资料图片

11 月 24 日 下
午，代表的士团体的
律师行人员到香港旺
角占领区 10 余个路
障张贴 20 余张禁制
令 （左图）。有消息
指 出 ， 24 小 时 内 ，
执达主任在警方协助
下，将随时行动移除
障碍物。与此同时，
当天仍有非法集会者
在马路当街睡觉 （上
图）。

洪少葵摄
（中新社发）

“占中”清障
聚焦旺角

本报电 11月24日上午10时，高
雄市议员候选人李政宪驾着选举宣传
车，载着 36 公升两桶柴油长驱直入高
雄市政府中庭，把柴油浇在地上准备
放火，若非警卫将他及时制服，差点
发生悲剧。

李政宪被抓后，高呼“官逼民反”！
他指控市府近日要拆除他设在高雄凤
山凤西羽球馆的竞选总部，而且找他家
族制衣工厂的麻烦，新仇加旧恨，他决
定放火烧高雄市政府以示抗议。

高雄警方当天依公共危险、妨害公
务和恐吓危害安全罪嫌将李政宪移送
高雄地检署。专案检察官认定，李政宪
当时已经将柴油 30 多公升倒出，且持
有点火器，涉犯放火罪，属于未遂
犯，此为最轻本刑7年以上的重罪。

高雄市府发言人表示，凤西羽球
馆是公有土地，依规定应做体育使
用，不得做竞选总部使用，拆除竞选
总部是依法办理。副市长李永得说，

“根本不认识他 （李政宪）。”
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新华社台北11月24日电
（记者许雪毅、陈斌华） 两岸
三地多位专家学者 24 日在台
北相关专题研讨会上表示，
沪港通将对台湾产生相当影
响，希望台湾能够和大陆以
及香港更紧密合作，避免被
边缘化，在“变大”的大饼
中增加自己的份额。

台 湾 前 财 政 部 门 负 责
人、香港北威国际集团董事
总经理刘忆如认为，沪港通
是大陆资本市场发展过程中
一个非常重要的里程碑。大
家对大陆未来经济看好的情
况下，全世界很多机构投资
人都会愿意通过沪港通到大
陆购买 A 股，这对台湾投资
人有一定吸引力。

刘忆如表示，这一阵子
以来，有很多资金从台湾进
入大陆，人民币相对台币在
涨价，这对台湾是比较大的
挑战。台湾、上海和香港的
股市各有不同特色，台湾可
以 加 把 劲 ， 通 过 各 种 合 作
等，把自己和大陆、香港进
一步联结。

“沪港通效应已经显现，
人民币成为表现最强势的货
币，股市也出现变化。虽然
短期对台湾影响不大，但中
长期影响不小。”群益投信总
经理赖政升认为，两岸三地不应该是零和关系，大
陆的饼越做越大，关键是台湾有没有办法利用自己
产业透明度高、电子产业群聚效应明显等优势和特
色，吸引投资者青睐，增加自己份额。

“沪港通并非针对台湾，而是对整个亚洲世界都
有影响，大家都很重视沪港通。”元大宝来证券董事
长贺鸣珩说，沪港通开通到现在一个礼拜，元大在
韩国的点通过沪港通的交易量是台湾元大交易量的
10倍。可以说，沪港通已给大家打开一个通道，台
湾应该尽量利用这个机会挤进去，获得发展。

“特别是，从沪港通我们看到台湾证券业将面临
业务发展、经营形态、投资族群等三大改变，这使
得服贸、货贸的通过和生效变得更为重要。”贺鸣珩
说。

“很多人认为沪港通对台湾短期影响不大，实际
上从半年大陆、台湾和香港股票的情况可以看出，
影响非常厉害。”财信传媒集团董事长谢金河说，从
沪港通 4 月份传出消息以来，到 11 月 17 日正式通
车，其真正影响实际上从5月份开始显现。

据介绍，上海股市成交量从 5月份的 1.2兆人民
币上升到本月迄今已达3.469兆。沪深股市成交量加
起来是台湾的35.6倍，香港则是台湾的4倍，这对台
湾是一个警讯。

谢金河认为，沪港通是一个有弹性、有智慧的
设计。今年大陆的股市堪称量价齐扬，台湾虽然撑
住了指数，但失去了成交量。从沪港通的过程来
看，香港通过好的机制和大陆联结，台湾也应该抓
紧行动起来，这样才不会把机会拱手让给别人。

选
举
怪
象

高
雄
市
议
员
候
选
人
市
府
纵
火

据新华社台北11月24日电（记者许雪
毅、陈斌华） 台湾地区22个工商团体罕见
大集结，24日上午派出30多位代表与台行政
管理机构负责人江宜桦会面，表达对大陆与
韩国就自由贸易协定（FTA）实质内容达成一
致的忧心，强烈呼吁当局尽快推动两岸服贸
协议生效和两岸货贸协议商谈，以摆脱被动
局面，避免在区域经济整合中被边缘化。

台湾工业总会理事长许胜雄表示，中
国大陆和韩国即将签订自由贸易协定给岛
内企业界造成很大震撼，让台湾民间忧心
忡忡。此举犹如“深水炸弹”，将对台湾石
化、纺织、机械工业、汽车零件等产业的
未来竞争力产生很多不利因素。他建议当
局尽快促成两岸服贸协议的生效，积极推
动与大陆进行货贸协议的商谈。

对于岛内工商界的呼声，江宜桦回应
说，当局的忧心不下于工商界的忧心如
焚。期盼工商界及民间支持行政当局，共
同在台立法机构中支持执政党、说服反对
党，一起推动两岸服贸协议、货贸协议尽
快完成，使台湾经贸政策向前迈进。
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